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Почему в Церкви
убитых вифлеемских младенцев 
считают святыми?

Потому что

царь Ирод очень боялся пришествия Мессии — 
Христа. И единственной причиной, по которой он 
приказал убить всех новорожденных младенцев 
в Вифлееме, был этот страх злобного тирана. 
В каждом из младенцев Ирод видел грядущего 
Мессию. И каждого из них он убил, надеясь, 
что убивает Спасителя. Поэтому Церковь чтит 
вифлеемских младенцев как первых мучеников за 
Христа. 

Часто
спрашивают:
где почитать правду о детстве Христа?

Отвечаем:

исследовав множество документов, описывающих 
земную жизнь Иисуса Христа, Церковь отобрала 
из них лишь те, которые потом и составили четыре 
канонических Евангелия. Описанные в них факты 
из детства Спасителя и есть все, что достоверно 
известно об этом. А вот так называемое «Евангелие 
детства», приписываемое апостолу Фоме, 
Церковь не признала за подлинное. Фабула этого 
произведения довольно проста: в каждой главе 
рассказывается о каком-нибудь чуде, которое якобы 
совершил маленький Иисус. В числе этих «чудес» 
есть и умерщвление сверстников, смеявшихся 
над Ним, и еще много чего такого, что никак не 
согласуется с образом Иисуса Христа из четырех 
канонических Евангелий. Поэтому все эти легенды 
о чудесах, совершенных Иисусом в детстве, Церковь 
отвергла. 

в е р а  • говорят,  что

p Наш Спаситель 
с родителями в Назарете. 
Джон Роджерс Герберт. 
1847

Души праведных  
в руце Божией. 

Современная икона
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Есть вопрос? 
Пишите!  

vopros@foma.ru

Говорят, что
в Святки нечисть становится 
особенно опасной.

На самом деле

нечисть всегда действует лишь там, где ей 
попускает это Господь, обращающий злые 
замыслы падших духов ко благу людей. 
По собственной злой воле бесы не могли 
вселиться даже в стадо свиней. Какую же 
опасность представляет собой нечисть? 
В этом вопросе мнение отца христианского 
монашества Антония Великого можно 
считать более чем авторитетным, поскольку 
бесы воевали с ним в пустыне несколько 
десятилетий. Вот что он говорит о нечисти: 
«Чтобы не бояться нам демонов, надо рассудить 
и следующее. Если бы было у них могущество, 
то не приходили бы толпою, не производили бы 

мечтаний, не принимали бы на себя различных 
образов, когда строят козни; но достаточно было 
бы прийти только одному и делать, что может 
и хочет, тем более что всякий имеющий власть 
не привидениями поражает, но немедленно 
пользуется властью как хочет. Демоны же, 
не имея никакой силы, как бы забавляются 
на зрелище, меняя личины и стращая детей 
множеством привидений и призраков. Посему-
то наипаче и должно их презирать, как — 
бессильных».

Дорогая Ирина, впредь не нужно давать Богу ка-
кие-либо клятвы. Лучше просить у господа помощи 
на жизнь по его заповедям, он Сам поможет вам 
избрать тот путь, который будет для вас спаси-
тельным. в том, что давали Богу клятвы, следует 
покаяться на исповеди и более не повторять этой 
ошибки.

вы пишете, что отказались от Бога. Как это слу-
чилось и в чем это выразилось? если перестали 
жить христианской жизнью, то это следует непре-
менно исправить. если нет больше общения с че-
ловеком, о котором вы написали, то не стоит его 
и искать. а вот обещание уйти в монастырь можно 
назвать поспешным. Монашеское призвание — удел 
немногих. Можно поехать потрудиться в женскую 
обитель, и уже там станет понятно, близок ли ва-
шей душе такой путь ко спасению. Но и без этого 
христианка может спастись, требуется лишь всей 
своей жизнью стремиться к Богу и исполнять Божии 
заповеди.

вам не стоит бросаться из крайности в крайность. 
Найдите для себя серединный путь, живите в Боге, 
регулярно посещая храм Божий и участвуя в таин-
ствах Церкви, и господь поможет вам избрать тот 
образ жизни, который приведет вас ко спасению.

Храни вас господь! ф.

Не сдержала 
клятвы, данные Богу. 
Что мне теперь будет?

Отвечает 
протоиерей 
Андрей Ефанов

Не сдержала клятвы, данные Богу. Хотела 
пойти в монастырь, попросила Бога помочь туда 
попасть. Мама против, дала ей слово не идти, 
но думала сдержать слово потом. Спустя время 
понравился молодой человек. Попросила Бога, 
чтобы помог «любить его, каким боком мне это 
бы ни вылезло». Отказалась от Бога. Ничего 
не вышло ни тогда, ни через три года, когда он 
решил вернуться. Сейчас не общаемся. Были еще 
клятвы. Объясните, что мне теперь будет?

Ирина
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Коляды. 
Сергей Казак. 

1989


